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Résumé 
L’objectif du travail de recherche concerne la conception et la réalisation de biocapteurs à 
base de mesures impédimétriques, pour lesquels la demande est forte dans différents 
domaines d’intérêt sociétal, en particulier l’environnement, la sécurité alimentaire et le 
biomédical. Les biocapteurs sont des moyens d’analyse en plein essor à la fois rapides, 
sélectifs et peu coûteux applicables à des domaines extrêmement variés (environnement, 
santé, agroalimentaire,…). Dans ce type d’outil, un élément sensible de nature biologique 
(anticorps, enzyme, microorganisme, ADN…) doté d’un pouvoir de reconnaissance pour un 
analyte ou un groupe d’analytes est associé à un transducteur pouvant être de type 
électrochimique, optique ou thermique.  

Dans la première partie de ce travail, un aptasensor a été développé pour la détection de la 
thrombine. Deux aptamères different ciblant la thrombine étaient directement immobilisés sur 
l’électrode en or. L’aptasensor élaboré présente une grande sensibilité, spécificité et stabilité 
pour la thrombine. Dans la seconde partie, en utilisant la spectroscopie d'impédance 
électrochimique (EIS), nous avons surveillé l’immobilisation de protéines et sans marquage 
sur une surface d'or, au moyen d'une stratégie d’électro-adressage, compatible avec la 
production de biopuces pour multi-détection.Cette fonctionnalisation est réalisée par la 
cycloaddition alcyne / azoture, mieux connu comme la réaction «clic». 
Enfin, un biocapteur utilisant des protéines de phage à été développé pour la détection de 
E.coli.   
Abstract 

The objective of the research concerns the design and realization of biosensors based 

impedimetric measures, for which there is strong demand in various societal benefit areas, 

particularly the environment, food security and biomedical.Biosensors are rapid, selective and 

inexpensive devices that combine a biological recognition element, the so-called bioreceptor 

(e.g. enzymes, antibodies, DNA or microorganisms) to a physical transducer (e.g. 

electrochemical, optical, thermal or piezoelectrical). They can be used to detect one specific 

analyte or one family of analytes for a wide range of applications (e.g. environment, food, 

health). In the first part of this work, an aptasensor was developed for thrombin detection. 

Two different aptamers targeting thrombin were directly immobilized on the gold electrode. 

The aptasensor exhibits high sensitivity, specificity and stability in the detection of thrombin. 

In the second part, using electrochemical impedance spectroscopy (EIS), we have, monitored 

label-free  protein immobilization on a gold surface, through a strategy of electroaddressing, 

compatible with the production of microarrays for multi-detection. This functionalization is 

achieved via the alkyne/azide cycloaddition, better known as the "click" reaction. Finally, a 

biosensor using phage proteins was developed for detecting E. coli  
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